
Questions et réponses - Séance d'information du 9 juin 2022

Insertion du tramway dans le quartier de Saint-Roch

Numéro Question Nom du demandeur Réponse
Heure de la 

question

Heure de la 

réponse

1 Bonjour est-ce possible de faire attention avec votre interface pour la mise en plein 

écran car cela affecte aussi nos pc merci!

martin st-louis Bonsoir. Merci de votre commentaire. N'hésitez pas à nous écrire si des problèmes 

surviennent au cours de la soirée.

06/09/2022 

19:01:46

06/09/2022 

19:03:38

2 Bonjour, j'aimerais vous soumettre une petite idée pour le Tramway : pourquoi ne pas 

faire venir dans le quartier St-Roch un wagon "démo" d'un Tramway moderne qui sera 

exposée à  l'extérieur et qu'il sera possible de visiter? On dit qu'une image vaut mile 

mots, mais une visite en personne, l'est tout autant! De plus, je suis persuadé qu'un 

très grand nombre de personnes ne sont jamais entrés dans un Tramway moderne. 

J'aimerais donc savoir ce que vous pensez de cette proposition. Merci!

Francis Rivière Bonsoir! Merci pour cette super idée! Nous allons transmettre votre proposition à 

l'équipe des communications. Bonne soirée.

06/09/2022 

19:06:35

06/09/2022 

19:08:30

3 On vit beaucoup de construction et cela ira en grandissant avec l'arrivée prochaine du 

tramway, malheureusement depuis plus d'un an le côté piéton semble toujours le laissé 

pour contre surtout dans notre secteur. On nous a mentionné à plusieurs reprises que 

nous avions un bureau dans le secteur, mais encore une fois, cela ne fait pas. Alors je 

pose ma question, car elle demeure d'actualité : Pouvez-vous garantir durant les 

travaux un espace piétonnié ou du moins travailler vos chantiers en fonction des 

piétons. N'oubliez pas qu'il y a des enfants et des aînés dans le quartier. Merci.

martin st-louis Bonsoir. Merci de votre question. En effet, l'accessibilité piétonne lors des chantiers 

est essentielle. Nous déployons plusieurs mesures pour garantir des cheminements 

sécuritaires, mais selon les contraintes présentes, cela peut être ardu. N'hésitez 

surtout pas à communiquer avec le 311 ou notre bureau Info-Chantiers pour signaler 

les secteurs problématiques. Il s'agit d'une excellente façon de faire apporter des 

correctifs. Bonne soirée.

06/09/2022 

19:08:46

06/09/2022 

19:12:00

4 J'aimerais savoir combien d'espace de fauteils roulant ou de vélos sont prévus dans le 

tramway!?  Pour des gens qui utilisent le mode actif de déplacement cela permettrait 

ainsi de mieux comprendre ce mode de transport et ainsi mieux s'y faire.

martin st-louis Bonsoir. Des espaces dédiés aux personnes à mobilité réduite et aux vélos sont prévus 

dans les rames du tramway. Malheureusement, je n'ai pas accès au nombre précis en 

ce moment. Je vous invite à me transmettre vos coordonnées afin qu'un suivi 

personnalisé vous soit effectué dans les prochains jours. Bonne soirée.

06/09/2022 

19:11:58

06/09/2022 

19:53:08

5 Merci! J'aimerais bien entendre de vive-voix à la fin de la présentation les intervenants 

au sujet de ma proposition pour savoir si elle est faisable et réaliste. Je sais que cela 

s'est fait dans plusieurs villes où un Tramway s'est implanté. Merci!

Francis Rivière Nous ne manquerons pas de transmettre votre proposition à notre équipe. Le REM 

fait actuellement quelque chose de très similaire à ce que vous proposez! Cependant, 

votre proposition devra d'abord être évaluée avant que nous puissions offrir une 

réponse définitive.

06/09/2022 

19:13:29

06/09/2022 

19:26:22

6 Bonsoir je suis de l’Hôtel Pur; je m’inquiète sur l’accès à notre hôtel pendant et après 

les travaux…. Vous montrez une voie piétonne sur de la Couronne sans accès pour les 

automobiles et les autocars pour les groupes touristiques…

Susan Wilkinson Bonjour. Les modifications à la circulation et aux accès seront présentées un peu plus 

tard. Pour l'hôtel Pur, le stationnement souterrain sera accessible à partir d'une 

portion de rue partagée sur la rue de la Couronne. De même, il est prévu de revoir les 

débarcadères pour prévoir des espaces sur la rue Saint-Joseph. Je vous invite à me 

transmettre vos coordonnées afin que nous puissions planifier une rencontre 

personnalisée avec vous. Ce sera la meilleure façon de répondre de façon précise à 

l'ensemble de vos questions. Merci de votre participation et bonne soirée.

06/09/2022 

19:14:46

06/09/2022 

19:19:18

7 Bonsoir, est-ce que la rangée d’arbre avant le pont Drouin direction Limoilou sera 

coupée?

William Canning résolue en direct 06/09/2022 

19:15:10

06/09/2022 

19:18:06

8 Madame Bégin j'aimerais bien un retour des gens sur le bureau d'info chantier car ça 

fait maintenant 5 saisons que nos gens dans le secteur échangent avec le 311 ou Pierre-

Luc Lachance pour chaque fois adopter (trop peu trop tard) une réaction. Ce fut même 

une portion d'enjeu lors de précédente campagne électorale municipale. Donc est-ce 

possible d'avoir une réaction des gens qui présentent l'insertion de Saint-Roch ce soir 

pour le dossier de la piétonnisation lors des travaux svp?

martin st-louis Bonsoir. Nous ne manquerons pas de transmettre votre proposition à notre équipe. Le 

REM fait actuellement quelque chose de très similaire! Cependant, votre proposition 

devra d'abord être évaluée avant que nous puissions offrir une réponse définitive. 

Merci beaucoup pour la suggestion.

06/09/2022 

19:15:41

06/09/2022 

19:54:22
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9 Est-ce que la ville va profiter de l'implantation du tramway sur la rue de la couronne 

pour refaite la place publique devant la bibliothèque et au pied de la tour Fresk?

Francis Rivière résolue en direct 06/09/2022 

19:18:34

06/09/2022 

19:19:45

10 Et les autocars qui débarquent les groupes et les baggages? Susan Wilkinson Des débarcadères pour les autocars seront prévus sur la rue Saint-Joseph. De même, 

nous souhaitons discuter avec vous des situations spécifiques où la rue Saint-Joseph 

est piétonnisée. Nous vous invitons à écrire directement à Mme Annie Dufour 

(annie.dufour@ville.quebec.qc.ca) qui est conseillère en communication - relations 

avec la communauté pour le secteur. Nous pourrons prévoir à court terme une 

rencontre avec vous. Merci.

06/09/2022 

19:20:32

06/09/2022 

19:24:16

11 Pouvez-vous nous donner la distance entre les 2 stations du secteur svp? martin st-louis Bonsoir. La distance entre les deux stations est d'environ 690 mètres. Merci et bonne 

soirée.

06/09/2022 

19:22:37

06/09/2022 

19:31:33

12 Pourquoi maintenir l’accès des autos à De la Couronne, puisqu’il y a Dorchester ? Denis Vallières Bonsoir. Il s'agit d'une mesure pour maintenir l'accessibilité locale aux résidences et 

aux commerces. Le tout sera présenté en détail un peu plus tard. Merci beaucoup.

06/09/2022 

19:23:55

06/09/2022 

19:26:35

13 J’aimerais savoir comment nos livreurs feront pour circuler afin d’effectuer des 

livraisons dans nos commerces. J’ai en moyenne 6 à 10 livraisons par jour, je vois 

diffcilement comment ils pourront stationner leurs véhicules adéquatement pour 

effectuer leur travail?

Valérie Hamel Bonjour. Les modifications à la circulation seront présentées un peu tard dans la 

présentation. La livraison va continuer à se faire par la rue Saint-Joseph. Les camions 

pourront accéder à la rue par la rue Saint-Dominique et la rue du Pont. Merci et bonne 

soirée.

06/09/2022 

19:24:08

06/09/2022 

19:30:02

15 Est-ce que l'abri à la station du jardin l'Allié sera pleinement fermée ou partiellement 

fermée?

martin st-louis La station Jean-Paul-L'Allier bénéficiera d'un bâtiment semi-fermé avec chauffage 

radiant et quai radiant.

06/09/2022 

19:25:05

06/09/2022 

19:29:23

16 Concernant la station et son toit transparent, il me semble qu'en saison estivale, ce 

sera particulièrement chaud surtout qu'on voit beaucoup de béton et peu d'arbres sur 

l'illustration montrée.

Lucie Grégoire Bonsoir. Le verre a été choisi pour permettre d'avoir des stations lumineuses qui 

laissent passer la lumière naturelle. Dans les pôles d'échanges, les bâtiments seront 

fermés et tempérés et offriront un haut niveau de confort. Pour tous les détails sur les 

stations, nous vous invitons à consulter cette page : 

https://tramwaydequebec.info/composantes/stations/. Merci et bonne soirée.

06/09/2022 

19:26:33

06/09/2022 

19:35:39

17 Va t'il y avoir des espace commerciaux dans le pole St-Roch Comme dans les station à 

Montréal,

Eric Gagnon résolue en direct 06/09/2022 

19:27:50

06/09/2022 

19:31:14

18 Qu'est ce que une zone "sécurisée" pour les vélos? Qu'est ce qui est prévu pour contrer 

les vols?

Mario Joyal résolue en direct 06/09/2022 

19:29:56

06/09/2022 

19:30:09

19 Est-ce que l'optique de transformer l'autoroute Laurentienne en boulevard urbain est 

présenté dans vos images ou est-ce encore à venir?

martin st-louis Bonsoir. Il s'agit d'un projet piloté par le ministère des Transports du Québec. La Ville 

a réitéré son souhait d'y voir un boulevard urbain, notamment dans le cadre de la 

vision d'aménagement Hamel-Laurentienne. Pour tous les détails à ce sujet: 

https://participationcitoyenne.ville.quebec.qc.ca/vision-Wilfrid-Hamel-Laurentienne. 

Cependant, le projet de tramway en tant que tel n'inclut pas la reconfiguration de 

l'autoroute Laurentienne, mais est compatible avec cette vision. Bonne soirée.

06/09/2022 

19:31:38

06/09/2022 

19:40:18
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20 Bonjour

Comment le projet contribue-il, en pourcentage, à l’objectif d’augmentation de la 

canope dans le quartier St-Roch, fortement en déficit de ce côté?

Francois Tardif Le projet prévoit de la plantation d'arbres à même l'emprise du projet. Pour St-Roch, 

des plantations sont prévus le long du tracé de Tramway sur la rue de la Couronne 

jusqu'au pôle d'échange. L'élément le plus contraignant pour la croissance est le 

volume de sol disponible. Les exigences inscrites au contrat permettront d'offrir les 

voumes de sol requis pour que les arbres atteignent leur plein déploiement. Ainsi, la 

canopée du secteur augmentera avec les années selon la croissance des arbres. De 

plus, avec les objectifs de compensation des abattages dans les quartiers traversés, 

des opportunités seront générées pour planter des arbres. Exemple: la 

déminéralisation d'un bout de la rue Lalemant.

06/09/2022 

19:31:41

06/09/2022 

19:40:12

21 pourquoi détruire la passerelle Adrien-Pouliot qui est de beaucoup plus sécuritaire 

qu'une traverse avec lumière???

C Dorion résolue en direct 06/09/2022 

19:32:32

06/09/2022 

19:33:38

22 Quelles sont, à courts/moyens/longs termes, les intentions du RTC à l'égard de la rue 

Prince-Édouard (qui sert de transit massif depuis plus de 2 ans) avant et après les 

travaux pour le tramway?

M. Obnoxious Bonsoir. À court terme, pendant les travaux du tramway même si le RTC tente de 

limiter les transits (bus hors service), il est possible que les autobus circulent sur une 

partie de Prince-Édouard. Pour le futur (moyen et long terme), le RTC n'a pas prévu 

d'augmentations de transit dans le secteur et tout est encore en analyse. En parallèle 

de la mise en place du tramway, le RTC procède à une révision complète de son 

réseau pour assurer un bon arrimage entre les différents parcours et services. Merci 

et bonne soirée.

06/09/2022 

19:33:11

06/09/2022 

19:47:09

23 ou s'arrêtera le tramway qui ne se rend pas jusqu'au bout (legendre) (4 minutes versus 

minutes)

C Dorion résolue en direct 06/09/2022 

19:33:58

06/09/2022 

19:35:08

24 Malgré la promesse d'une station Prince-Edouard lors du PPU initial, qu'est-ce qui a 

motivé la décision de faire de St-Roch le seul centre-ville ou le transport principal 

n'aura aucun arrêt en son centre, il me semble que la densité de résidents est 

suffisante pour éviter de marcher un si long trajet à travers les coulor de vent qui me 

font éviter La Couronne le plus possible depuis plus de 20 ans

Anik Roy Bonsoir. La station Jean-Paul-L'allier desservira le coeur du quartier. Celle-ci sera 

localisée entre le boulevard Charest et la rue Saint-Joseph. Le Pôle de Saint-Roch 

assurera la desserte de la portion nord du quartier. Merci de votre participation et 

bonne soirée.

06/09/2022 

19:34:14

06/09/2022 

19:41:59

25 Avec le tramway sur De La Couronne, comment la Ville compte s'assurer que le 

règlement sur le camionnage sera respecté et n'empruntera pas Prince-Édouard pour 

rejoindre Laurentienne (plutôt que Charest et Dorchester)?

M. Obnoxious résolue en direct 06/09/2022 

19:35:45

06/09/2022 

19:36:14

25 Avec le tramway sur De La Couronne, comment la Ville compte s'assurer que le 

règlement sur le camionnage sera respecté et n'empruntera pas Prince-Édouard pour 

rejoindre Laurentienne (plutôt que Charest et Dorchester)?

M. Obnoxious La Ville entend renforcer la réglementation sur le camionnage. La circulation des 

camions qui sont en transit (sans destination dans le quartier) devra se faire sur les 

grands axes. La géométrie de la rue va de plus rendre difficle les manoeuvres des 

camions lourds.

06/09/2022 

19:35:45

06/09/2022 

20:14:05

26 La rue partagée sur la. Couronne va permettre de desservir l’acces au parking sous-

terrain du fresk et a la marquise-débarcadère de l’hotel pur, Avez-vous une 

modelisation vidéo pour nous aider a comprendre les changements? ou juste revenir 

sur la slide et montrer avec la souris (svp)

Myriam Hudon Bonsoir. Nous comprenons de votre commentaire formulé un peu tard que vous avez 

reçu votre réponse en cours de présentation. Merci de votre participation et bonne 

soirée.

06/09/2022 

19:35:46

06/09/2022 

19:55:18

27 Où sera située la station d’autopartage? Ce serait bien de penser au rond-point de la 

rue des Embarcations (même s’il est réduit) plutôt qu’au Parc Victoria. Il y a bcp de 

condos autour et à proximité du rond-point et nous sommes quasi-enclavés. Ça nous 

faciliterait beaucoup la vie.

Dyane Plourde résolue en direct 06/09/2022 

19:35:58

06/09/2022 

19:37:42

28 À l'intérieur du pôle St-Roch, prévoyez-vous ajouter des commodités, comme un café / 

bistro?

Francis Rivière résolue en direct 06/09/2022 

19:36:04

06/09/2022 

19:37:31
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29 Bonjour, la passerelle Adrien-Pouliot sera détruite. Quelle est le motif principal? 

Beaucoup d'étudiants ou élèves de l'école des Berges ou école Cardinal Roy, cela donne 

beaucoup de liberté. N'avez-vous pas peur que cela coupe davantage les quartiers?

Xavier Neveu résolue en direct 06/09/2022 

19:36:19

06/09/2022 

19:37:29

30 Quelles seront les mesures d’atténuation qui seront mises en place pour les citoyens le 

long de la rue de la Couronne qui devront composer avec un imposant chantier et ses 

désagréments (bruit, poussière, aménagement temporaire, etc.) pendant plusieurs 

années? Sachant que les rues avoisinantes (Rue du Parvis, rue de la Salle, St-François, 

etc.) sont peu favorables aux déplacements actifs en raison notamment de la grande 

place accordée aux voitures et aux camions.

Félix Bhérer-Magnan résolue en direct 06/09/2022 

19:37:39

06/09/2022 

19:44:06

31 Bonsoir Mme Bégin. Deux questions :

1- Quand se fera la démolition de la passerelle AP?

2- Quels sont les travaux prévu dans le rond point de la rue des embarcations?

Frédéric Dufour

Frédéric Dufour résolue en direct 06/09/2022 

19:38:34

06/09/2022 

19:41:20

32 super, ça répond en grande partie à ma question, bonne idée pour les boucles de rue Myriam Hudon Super! Bonne soirée! 06/09/2022 

19:38:34

06/09/2022 

19:44:03

33 Merci pour les hyperliens vers des documents liés aux questions posées. Nicolas Saucier Ça fait plaisir! Merci de votre participation à la séance. :) 06/09/2022 

19:44:05

06/09/2022 

19:47:58

34 Est-ce que les cyclistes qui empruntent Arago et St-Vallier pour rejoindre Du Pont 

pourront toujours le faire ?

Denis Vallières résolue en direct 06/09/2022 

19:44:37

06/09/2022 

19:52:23

34 Est-ce que les cyclistes qui empruntent Arago et St-Vallier pour rejoindre Du Pont 

pourront toujours le faire ?

Denis Vallières La réponse est oui, l'axe actuel est conservé et bonifié à l'intersection avec la côte 

d'Abraham.

06/09/2022 

19:44:37

06/09/2022 

19:53:38

35 Dans les dernières années, la ville a fait un PPU (Plan particulier d'urbanisme) pour le 

quartier St-Roch. J'aimerais savoir si l'implantation du Tramway pourrait-être l'occasion 

de modifier ou de bonifier ce PPU? L'implantation du Tramway pourrait-il ouvrir de 

nouvelles perspectives de développement pour le quartier?

Francis Rivière Bonsoir. Les différentes planifications de la Ville (PPU ou visions d'aménagement) ont 

été considérées lors de la conception du tramway afin d'assurer une concordance du 

projet avec ces planifications. Cependant, la ville continuera d'évoluer et de changer, 

même après la venue du tramway. Ainsi, il est tout à fait possible de voir se 

développer de nouvelles perspectives à long terme. Merci et bonne soirée!

06/09/2022 

19:45:26

06/09/2022 

20:26:35

36 En une seule phrase, qu’est-ce que le tramway apportera de plus que le transport en 

commun RTC actuel?

Valérie Hamel Bonsoir. Le tramway offrira un mode de transport plus capacitaire (l'équivalent de 4 

autobus), fréquent (jusqu'aux 4 minutes en période de pointe), fiable et à l'heure 

grâce à sa plateforme dédiée et sa priorité aux feux de circulation et très confortable 

grâce à son roulement sur fer. En parallèle, les autobus qui seront libérés sur le 

parcours du tramway pourront être redistribués sur le territoire pour améliorer la 

desserte, la fréquence et l'offre en périphérie. Merci et bonne soirée.

06/09/2022 

19:46:19

06/09/2022 

19:51:17

37 Bonsoir,

Le fais que l’interdiction du virage a gauche sur Dorchester est un non sens. Vous en 

faite un boulevard qui permettra seulement de traverser le quartier au lieu dans faire 

une rue urbaine ou les utilisateur pourrait s’imprégner de la vie économique et culturel 

du quartier. Un automobiliste venant de Charlesbourg souhaitant se rendre chez Benjo 

aura l’obligation de traversé le quartier sans pouvoir tourné sur St-Joseph ou Charest.

Eric Courtemanche 

Baril

résolue en direct 06/09/2022 

19:46:42

06/09/2022 

19:49:43
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37 Bonsoir,

Le fais que l’interdiction du virage a gauche sur Dorchester est un non sens. Vous en 

faite un boulevard qui permettra seulement de traverser le quartier au lieu dans faire 

une rue urbaine ou les utilisateur pourrait s’imprégner de la vie économique et culturel 

du quartier. Un automobiliste venant de Charlesbourg souhaitant se rendre chez Benjo 

aura l’obligation de traversé le quartier sans pouvoir tourné sur St-Joseph ou Charest.

Eric Courtemanche 

Baril

Bonsoir, la circulation sera en effet modifié à certains endroits, et la signalisation sera 

adaptée afin de bien indiquer les manoeuvres qui seront permises aux intersections. 

Pendant les travaux de construction, des voies de détour seront aussi prévues. Cette 

période permettra aux automobilistes d'identifier de nouveaux itinéraires qu'ils 

pourront aussi conserver une fois le tramway en service. De façon générale, lorsque 

des voies de circulation bordent la plateforme du tramway, une voie spécifique au 

virage à gauche est requise pour maintenir cette manoeuvre de façon sécuritaire. 

L'impact sur les temps de déplacements est marginal.

06/09/2022 

19:46:42

06/09/2022 

19:55:32

37 Bonsoir,

Le fais que l’interdiction du virage a gauche sur Dorchester est un non sens. Vous en 

faite un boulevard qui permettra seulement de traverser le quartier au lieu dans faire 

une rue urbaine ou les utilisateur pourrait s’imprégner de la vie économique et culturel 

du quartier. Un automobiliste venant de Charlesbourg souhaitant se rendre chez Benjo 

aura l’obligation de traversé le quartier sans pouvoir tourné sur St-Joseph ou Charest.

Eric Courtemanche 

Baril

Bonsoir, la circulation sera en effet modifiée à certains endroits, et la signalisation 

sera adaptée afin de bien indiquer les manoeuvres qui seront permises aux 

intersections. Pendant les travaux de construction, des voies de détour seront aussi 

prévues. Cette période permettra aux automobilistes d'identifier de nouveaux 

itinéraires qu'ils pourront aussi conserver une fois le tramway en service. De façon 

générale, lorsque des voies de circulation bordent la plateforme du tramway, une voie 

spécifique au virage à gauche est requise pour maintenir cette manoeuvre de façon 

sécuritaire. L'impact sur les temps de déplacements est marginal.

06/09/2022 

19:46:42

06/09/2022 

19:55:57

38 Quelle est la distance entre le pôle d'échange St-Roch, la station Lallier et la station la 

plus près dans Saint-Jean-Baptiste?

Louise Hénault-

Ethier

Bonsoir. Il y aura environ 735 m entre la station D'Youville et la station Jean-Paul-

L'Allier et environ 690 m entre cette même station et le Pôle de Saint-Roch. Merci et 

bonne soirée.

06/09/2022 

19:47:14

06/09/2022 

20:02:06

39 Bonsoir, de quel côté de la rue sera le stationnement sur la rue De La Salle? Mélanie Leduc résolue en direct 06/09/2022 

19:47:19

06/09/2022 

19:55:15

39 Bonsoir, de quel côté de la rue sera le stationnement sur la rue De La Salle? Mélanie Leduc La réflexion sur cette question est toujours en cours. Il est fort probable que le 

sattionnement demeure sur son côté actuel en raison des poteaux des compagnies 

d'utilités publiques

06/09/2022 

19:47:19

06/09/2022 

20:09:50

40 Est-il envisagé de revoir les zones de stationnement pour qu'elles soient logiques et 

raisonnées avec l'insertion du tramway? La zone 12 sera séparée par le tramway, ce 

sera donc difficile pour les résidents des rues perpendiculaires situées entre Dorchester 

et de la Couronne de chercher des places de stationnement dans leur zone.

Éliane Lavoie résolue en direct 06/09/2022 

19:47:25

06/09/2022 

19:48:19

40 Est-il envisagé de revoir les zones de stationnement pour qu'elles soient logiques et 

raisonnées avec l'insertion du tramway? La zone 12 sera séparée par le tramway, ce 

sera donc difficile pour les résidents des rues perpendiculaires situées entre Dorchester 

et de la Couronne de chercher des places de stationnement dans leur zone.

Éliane Lavoie La révision des limites et de la réglementation des zones de stationnement est 

envisageable. Ces questions feront l'objet de discussions avec les résidants et les 

commerçants au cours d ela prochaine année.

06/09/2022 

19:47:25

06/09/2022 

20:07:48

41 Nous habitons Arago Est, nous prenons quotidiennement La Couronne pour prendre 

l’autoroute Laurentienne direction nord, comment ferons nous pour prendre 

l’autoroute? Pourrons nous prendre directement Dorchester direction Nord?

Claudia Parent Bonjour, 

Il sera possible de faire un virage à gauche à partir de la rue Arago et de la rue Saint-

Vallier pour se diriger vers l'autoroute Laurentienne.

Merci pour votre question.

06/09/2022 

19:47:47

06/09/2022 

19:52:48

42 Pourra-t-on traverser la ligne du tramway sur la rue des Embarcations??? Dyane Plourde résolue en direct 06/09/2022 

19:48:00

06/09/2022 

19:55:05
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43 Qu'est ce qui peut justifier d'interdire de tourner à gauche de Dorchester sur Charest 

Est et ainsi diriger autant de traffic jusqu'au abord de la haute ville rue Honoré-Mercier 

pour tous ceux qui veulent aller vers boul. Champlain ou vers l'autoroute Dufferin??

C Dorion Bonjour, 

L'interdiction de virage à gauche entre 6 h et 18 h, du lundi au vendredi, vise à 

maintenir la fonctionnalité de la rue Dorchester. L'arrêt des véhicules en attente de 

faire un virage à gauche créerait une congestion importante.

Merci pour votre question.

06/09/2022 

19:49:58

06/09/2022 

20:01:54

44 J’habite dans la tour Fresk le stationnement intérieure se prend par la rue de la 

Couronne comment allons nous circuler.

Muriel Gérin Bonsoir. L'arrivée se fera par la rue du Roi pour accéder à la rue de la Couronne et au 

stationnement souterrain. À la sortie, il sera nécessaire d'emprunter la rue de la 

Couronne et ensuite la rue Saint-Joseph vers l'ouest. Merci et bonne soirée.

06/09/2022 

19:52:15

06/09/2022 

20:00:15

45 À quel moment prévoyez-vous démolir la passerelle Adrien-Pouliot? Francis Rivière résolue en direct 06/09/2022 

19:52:43

06/09/2022 

19:52:52

46 Comment quelqu’un qui habite sur la rue des Commissaires Est, entre la rue de la 

Couronne et la rue du Parvis pourra-t-il accéder à sa propriété à partir de l’ouest? Est-

ce que la circulation sur ce tronçon de rue sera permis dans les 2 sens? Actuellement, il 

est à sens unique vers l’est. Cela lui permettrait de passer par la rue du Parvis après 

avoir emprunté la rue de la Salle.

Robert Vézina résolue en direct 06/09/2022 

19:53:50

06/09/2022 

20:26:25

47 En partant de la haute ville si je me rend en autobus a la gare du palais comment je vais 

faire ?

Louise Anne Poulin Bonsoir. Il sera toujours possible d'utiliser les parcours 11 ou 25. Ces deux parcours 

seront fréquents, et ce, la semaine et la fin de semaine. Merci et bonne soirée.

06/09/2022 

19:54:07

06/09/2022 

20:10:58

48 Pourquoi avoir coupé autant d'arbres sur la rue Dorchester? Jean Pearson résolue en direct 06/09/2022 

19:55:41

06/09/2022 

19:56:28

49 Est-ce que des mesures sont prévues pour compenser le bruit de circulation additionnel 

qui sera généré sur la rue Dorchester?

Abdelmadjid 

Hammou

Bonsoir. Il n'y a pas de mesure spécifique pour le bruit prévue sur la rue Dorchester. 

Par contre, il importe de préciser que le réaménagement est fait à même l'emprise 

existante de la rue. Ainsi, les voies seront plus étroites et devraient inciter un certain 

ralentissement de la circulation. De plus, lors de la mise en service du tramway, le 

nombre d'autobus circulant sur Dorchester diminuera grandement, ce qui aura aussi 

un effet bénéfique sur le climat sonore. Merci et bonne soirée.

06/09/2022 

19:56:59

06/09/2022 

21:01:24

50 Si c’est interdit de tourner à gauche sur Prince-Édouard entre 6 h et 18 h, comment les 

automobilistes qui arrivent de Laurentienne nord pourront se diriger vers l’est? Par 

exemple, les pour se rendre sur Prince-Édouard entre de la Couronne et de la Chapelle?

Robert Vézina Le virage à gauche sera permis en tout temps à l'intersection de la rue Saint-Anselme 

et de la rue Dorchester pour permettre aux véhicules de se diriger vers l'est sur le 

nouvel axe en direction est qui longe l'immeuble de la Rothmans

06/09/2022 

19:58:06

06/09/2022 

20:05:49

51 Est-ce que la plantation d'arbres assez matures pourrait être une obligation? Planter 20 

arbres petits qui seront matures dans 15-20 ans sera une grande perte pour notre 

quartier...

Nicole Ouellet résolue en direct 06/09/2022 

19:58:18

06/09/2022 

19:58:24
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52 Il a déjà été mentionné que les arbres plantés le long du trajet de tramway servaient à 

couper ou étouffer le bruit de circulation du tramway. Or le feuillage d'un arbre est 

dans les airs (généralement plus de 9pi haut) et le bruit du tramway est principalement 

émis au niveau du sol par les roues de fer. Comment les arbres vont contribuer à 

réduire le bruit pour les habitants des rez de chaussée dans ce cas?

Mario Joyal Bonjour. Une étude d'impact acoustique a été réalisée pour l'ensemble du tracé du 

tramway afin d'établir les zones sensibles et les mesures d'atténuation requises. De 

même, le Partenaire privé sélectionné devra réaliser ses propres études en 

considérant les caractéristiques techniques réelles du matériel roulant choisi et 

démontrer qu'il respecte les seuils établis par la Ville. Les arbres en milieu urbain 

présentent plusieurs bénéfices, mais ceux-ci ne sont pas utilisés comme mesures 

d'atténuation pour le bruit dans le cadre du tramway. Cependant, vous avez peut-être 

vu un mur antibruit végétalisé dans certaines images. Dans ce cas, c'est la composition 

du mur qui lui procure ses propriétés antibruit. Merci pour votre question et bonne 

soirée.

06/09/2022 

20:02:11

06/09/2022 

20:09:16

53 Merci pour la réponse et pour la présentation! Lucie Grégoire Merci de votre participation! 06/09/2022 

20:02:28

06/09/2022 

20:06:22

54 On vise un estimé de 68 coupes d'arbres qu'arrivera t-il si cet objectif est dépassé? Y 

aura t-il davantage de ration 20/1 d'ajouté? Est-ce que cela sera la même chose pour 

les arbres décédés durant la phase des travaux?

martin st-louis résolue en direct 06/09/2022 

20:02:30

06/09/2022 

20:03:24

55 C’est quoi une vélostation ? Samuel Clavet-

labrecque

Une vélostation est un aménagement qui a pour but de fournir un stationnement 

sécurisé pour les vélos.

06/09/2022 

20:02:30

06/09/2022 

20:11:29

56 Est-ce que les vélo-stations vont aussi être accessibles pour que les résidents qui n'ont 

pas de station de vélo chez eux puissent y ranger leur vélo?

Isabelle Dussault résolue en direct 06/09/2022 

20:02:43

06/09/2022 

20:35:27

57 Bonsoir, 

Pouvez vous parler du niveau attendu du bruit et vibrations? Merci

Christian Bisson Bonsoir. Des études d'impact acoustique et vibratoire ont été réalisées sur l'ensemble 

du tracé. De façon générale, un tramway 100 % électrique est plus silencieux que les 

autobus utilisés actuellement. De même, il n'y a pas d'impact vibratoire anticipé sur 

les bâtiments à usage courant. Dans certains cas, des mesures d'atténuation ont été 

identifiées lorsque requises. De même, le Partenaire privé responsable des 

infrastructures produira ses propres études en considérant les caractéristiques réelles 

du matériel roulant. Il devra ainsi démontrer qu'il respecte les seuils établis par la 

Ville, autant en conception que lors de l'exploitation. Pour consulter les différentes 

études : https://tramwaydequebec.info/ressources/documentation/#. Merci et bonne 

soirée!

06/09/2022 

20:02:56

06/09/2022 

20:17:51

58 par ou sortirons les morceaux de roc qui seront extraits du tunnel? Sylvie Mc Kay Bonsoir. Le Partenaire privé sélectionné pour la réalisation des infrastructures sera 

responsable d'identifier ses méthodes de construction pour le tunnel. Cependant, 

nous nous attendons à ce que les déblais soient extraits par les extrémités, soit les 

trémies de la Couronne et René-Lévesque. Pour plus d'information sur le tunnel, nous 

vous invitons à consulter la présentation et l'enregistrement de la séance de la 

semaine dernière à ce sujet. Vous trouverez le tout ici : 

https://tramwaydequebec.info/ressources/documentation/#. Merci et bonne soirée.

06/09/2022 

20:02:57

06/09/2022 

20:14:26

59 Qel est le timeline des chantiers prévus dans le quartier? Début/Fin du projet complet? 

Merci!

Charles Dubois résolue en direct 06/09/2022 

20:03:00

06/09/2022 

20:06:27
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60 Les résidents de la rue du chalutier qui vont voir leur stationnement déplacé vont-ils 

toujours entrer via la rue du chalutier uniquement, ou est-ce que le stationnement sera 

accessible à partir de la rue du Prince-Édouard aussi?

Isabelle Dussault Bonsoir. Il y a plusieurs copropriétés présentes dans ce secteur. S'il est question du cas 

spécifique du Havre-Saint-Charles, le réaménagement en discussion présentement 

avec les représentants de la copropriété prévoit un accès par la rue du Prince-

Édouard. Pour les copropriétés plus au nord, l'accès sera maintenu par la rue du 

Chalutier comme c'est le cas actuellement. J'espère que cela répond bien à votre 

question. Merci et bonne soirée.

06/09/2022 

20:03:01

06/09/2022 

20:20:53

61 Félicitations c’est un très beau projet Richard Duguay Merci pour votre commentaire et votre participation! 06/09/2022 

20:03:40

06/09/2022 

20:08:10

62 bonsoir, quelle section de Laurentien sera transformée en boulevard urbain ? merci Patrick Fortier Les travaux en voie de réalisation cette année visent le tronçon entre la rue Saint-

Anselme et la rue des Embarcations. Des travaux seront faits au cours des prochaines 

années entre la rue des Embarcations et la rlors de l'aménagment au moment de 

l'aménagement du pôle d'échange.

06/09/2022 

20:04:00

06/09/2022 

20:20:05

63 Je demeure sur des Commisaires entre dorchester et de la couronne. Est-ce que je vais 

pouvoir traverser de la couronne par une autre rue? Par exemple, comment pourais-je 

retourner ma voiture Communauto au stationnement sur Du Parvis au bout de la rue 

des commissaires?

François Lachance résolue en direct 06/09/2022 

20:04:56

06/09/2022 

20:31:31

64 ça prendra combien d'année aux 1350 nouveaux arbres tout mince pour équivaloir à la 

canopée actuelle. C'est reconnu que des arbres matures diminue considérablement la 

chaleur dégagée par l'alsphate, ciment, brique etc... des petits arbustes ne pourront pas 

atteindre la même performance avant tellement de dizaine d'année!

C Dorion Dans le cadre du projet, une importance est présente pour limiter les impacts aux 

arbres matures. Des abattages seront requis et des plantations sont prévus pour 

végétaliser et compenser les abattages. Effectivement les petits arbres n'offrent pas 

les mêmes bénéfices que les arbres matures. Toutefois, en offrant les conditions de 

croissance favorables aux arbres (volume de sol plus grand, irrigation, etc),cela 

permettra d'atteindre leur plein déploiement plus rapidement.  Il ne faut pas oublier 

que les arbres matures que nous avons présentement ont été plantés dans les 

décennies passées. Les actions de la Ville permettront d'augmenter la canopée.

06/09/2022 

20:05:04

06/09/2022 

20:22:31

65 Vous avez présenté un protrait de l’utilisation des transports en 2017, mais qu’en est-il 

maintenant, avec la pandémie récente, les transports en communs ne sont-ils pas 

abandonnés davantage?

Camil Rouleau Bonsoir, 

Nous devons garder en tête que la construction du tramway s’inscrit dans une vision à 

long terme. Si la COVID-19 a un effet actuellement sur l'achalandage du transport en 

commun, elle est un phénomène ponctuel. En planification de transport, on travaille 

généralement avec un horizon de 50 ans. Le télétravail ne pourra pas non plus 

éliminer la totalité des déplacements, puisque moins de 50 % des déplacements sont 

liés au travail.  À l’an 15, le tramway atteindra 22 millions de passages annuellement. 

Pour consulter le rapport d’achalandage actualisé (août 2020) : 

https://tramwaydequebec.info/ressources/documentation/#.

06/09/2022 

20:05:12

06/09/2022 

20:17:04

66 Pourquoi ne pas profiter du réaménagement de Laurentien/rue Lalemen et du la 

démolition de la passerelle pour transformer Laurentien en boulevard urbain? 

Actuellement, il est prévue d’y installer une intersection très large, difficile à traverser 

en vélo et à pied. Merci.

Marie-Josée Renaud Bonsoir. La transformation de l'autoroute Laurentienne en boulevard urbain est 

pilotée par le ministère des Transports du Québec. La Ville a réitéré son souhait d'y 

voir un boulevard urbain, notamment dans le cadre de la vision d'aménagement 

Hamel-Laurentienne. Pour tous les détails à ce sujet: 

https://participationcitoyenne.ville.quebec.qc.ca/vision-Wilfrid-Hamel-Laurentienne. 

Cependant, le projet de tramway en tant que tel n'inclut pas la reconfiguration de 

l'autoroute Laurentienne, mais est compatible avec cette vision. Bonne soirée.

06/09/2022 

20:05:16

06/09/2022 

20:23:24

67 Est-ce que les arbres sur la rue du Chalutier le long de la Rothman seront coupés. Utilisateur Certains arbres du coté de l'usine doivent à la fois être abattu pour le projet de 

Tramway et le réaménagement du stationnement de l'usine. Du coté des habitations, 

la protection des arbres est maximisé.

06/09/2022 

20:05:32

06/09/2022 

20:15:36
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68 Est-ce qu'il y aura des autobus qui vont circuler sur Dorchester ou est-ce qu'il y aura 

seulement la station de tramway Jean-Paul-L'Allier dans le secteur de la rue ste-hélène?

Catherine Jean-

Thibault

résolue en direct 06/09/2022 

20:05:34

06/09/2022 

20:10:43

69 Croyez-vous qu'il serait possible d'indiquer au sol un espace réservé pour les cyclistes 

sur la Couronne, afin que ça reste sécuritaire pour les cycliste d'utiliser la voie 

partagée?

Angèle Larivière résolue en direct 06/09/2022 

20:06:45

06/09/2022 

20:17:31

70 L'architecture du pôle principal de St-Roch sur le terrain de la Croix Rouge, très 

élégante et contemporaine, prévoit-elle évoluer? Ne serait-il pas interressant d'y 

présenter une thématique plus locale du quartier, une architecture de signature qui 

présenterai un caratère unique à chaque pôle d'échange ?

Xavier Gagné Bonsoir. Merci de votre question. Une approche globale d'aménagement a été 

déployée pour le projet pour assurer sa reconnaissance par les usagers et créer un 

esprit d'unicité. Cependant, différentes mesures sont prévues pour assurer une 

intégration harmonieuse des infrastructures dans leur milieu, notamment par le choix 

des matériaux de construction, la stratégie de végétalisation ou la mise en place de 

murs expression sur les stations de tramway et d'oeuvres d'art. Pour en savoir plus à 

ce sujet : https://tramwaydequebec.info/projet/amenagement/. Merci et bonne 

soirée.

06/09/2022 

20:07:12

06/09/2022 

20:30:51

71 Des arbres replantés près de l’école des Berges, un n’a pas survécu à l’hiver. Je n’ai vu 

aucun représentant de la ville ou du bureau de projet pour le remplacer. verra-t-on la 

même chose partout sur le territoire?

Gaetan Paré Tous les arbres plantés ont un suivi après la plantation. Le remplacement s'insère dans 

les programmes de plantations qui ont lieu selon 3 périodes: printemps, été, 

automne. De plus, des garanties sont applicables à la plantation auprès des 

fournisseurs.   Votre procupation sera adressée à la division Foresterie urbaine.

06/09/2022 

20:07:18

06/09/2022 

20:35:07

72 Considérant l'importance population institutionnelle aux abords du parc Lallier (UQ, 

ENAP, INRS, Soleil, Méduse...), je me demandais pourquoi la station n'était pas restée 

face au parc et devant la trémie. Cela forcera une grande population étudiante à 

traverser Charest, alors qu'elle aurait pu être connectée plus directement aux autres 

institutions académiques, dont U Laval qui est directement relié au tramway. Par 

ailleurs, le déplacement de la station Lallier éloigne davantage la station du quartier 

Saint-Jean-Baptiste alors que face au parc on aurait maintenu le lien piéton direct 

(escalier et ascenceur). L'intersection Charest de la Couronne (de même que la côte 

d'Abraham au bout de Dorchester sont des intersections très dangereuses pour les 

piétons.) Pouvez vous donner des exemples plus concrets de la sécurisation prévue à 

ces intersections?

Louise Hénault-

Ethier

Bonsoir. Nous vous remercions de votre commentaire. La station Jean-Paul-L'Allier 

sera localisée entre le boulevard Charest et la rue Saint-Joseph. Elle offrira un accès 

direct au coeur du quartier, dont la bibliothèque Gabrielle-Roy et l'artère 

commerciale. De même, la circulation sur la rue de la Couronne sera grandement 

apaisée et sécuritaire pour les piétons puisqu'on n'y retrouvera que de la circulation 

très locale. Les cheminements piétons vers les stations du tramway ont fait l'objet 

d'une analyse importante pour assurer leur confort et leur sécurité. Plusieurs 

aménagements sont prévus, notamment l'ajout de traverses signalisées. Merci et 

bonne soirée.

06/09/2022 

20:07:22

06/09/2022 

20:39:27

73 est-ce que plusieurs variétés d'arbres seront plantées? Carolle Beaulieu résolue en direct 06/09/2022 

20:07:36

06/09/2022 

20:08:35

74 Nous avons beaucoup d’espaces avec vignette sur les rues secondaires.. Que va-t’il 

arrivé avec ses stationnements qui sont très utiles?

Michel Pouliot - 

Caron

résolue en direct 06/09/2022 

20:07:49

06/09/2022 

20:08:54

75 Pour traverser la rue de la Couronne de l’ouest vrs l’est en voiture, ça se fera de quelle 

manière? EX: hauteur desCommissaires ….

Pierrette Larente résolue en direct 06/09/2022 

20:08:27

06/09/2022 

20:35:10

76 Est-ce qu’il y aura des subventions pour la réfection des facades des immeubles sur la 

rue de la Couronne?

Mariane Robillard Bonsoir. Vous trouverez les détails du Programme d'aide à la rénovation de façades de 

la Ville à cet endroit : https://www.ville.quebec.qc.ca/apropos/programmes-

subventions/habitation/facade_artere.aspx. Merci et bonne soirée.

06/09/2022 

20:09:02

06/09/2022 

20:41:33

77 A-t-on envisagé de ne conserver que 3 voies Dorchester, en utilisant une voie dont le 

sens varierait en fonction du trafic selon l’heure de pointe ?

Denis Vallières résolue en direct 06/09/2022 

20:09:14

06/09/2022 

20:33:04

77 A-t-on envisagé de ne conserver que 3 voies Dorchester, en utilisant une voie dont le 

sens varierait en fonction du trafic selon l’heure de pointe ?

Denis Vallières Ceette hypothèese a été évaluée. Elle n'a pas été retenue car elle était la cause d'une 

importante congestion qui risquait d'accroître la circulation de transit sur les rues 

résidentielles du quartier.

06/09/2022 

20:09:14

06/09/2022 

20:35:05
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78 Selon votre argumentaire, est-ce que tous les arbres seront coupés sur Dorchester? Jean Pearson Différentes mesures ont été mises en places pour la protection des arbres sur le projet 

de la rue Dorchester. Malgré cela, le choc des travaux sur les arbres est majeur et 

pourait amener un certain dépérissement. La Ville suit l'évolution de la croissance des 

arbres. Fait important à prendre en considération, on ne perd pas l'espace pour la 

plantation des arbres, si mortalité il y a, plantation d'arbres il y aura par la suite.

06/09/2022 

20:09:24

06/09/2022 

20:13:06

79 Est-ce qu'il y a un projet de remplacer le jardin communautaire qui sera détruit par un 

nouveau jardin public, mais toujours aussi central?

Isabelle Dussault Nous poursuivons les discussions avec les différents groupes impliqués dans ce 

secteur afin de trouver la meilleure solution pour tous. Aucune solution définitive n'a 

encore été arrêtée. En parallèle, la Ville continue également ses démarches pour 

mettre en place de nouveaux jardins communautaires sur son territoire et répondre 

aux besoins des citoyens, notamment au centre-ville. Merci!

06/09/2022 

20:09:30

06/09/2022 

20:22:16

80 Serait-il possible de faire en sorte que les gens habitant les rues autour de la rue de la 

Couronne aient plus de chance d'utiliser la traverse pour voiture de la rue de Lasalle? 

Entre 6 et 18 heures, les gens habitant la rue des Commissaires Est devront faire de 

grands détours pour traverser la rue de la Couronne. Pourraient-ils se rendre jusqu'à la 

rue LaSalle en longeant le Tramway?

Francis Dupuis résolue en direct 06/09/2022 

20:11:13

06/09/2022 

20:25:16

81 Le recoin de Saint-Vallier qui menait vers Meduse et Le carré lépine sera-t-il aménagé 

en voie partagée? En tout cas, bravo de le verdir et de créer un petit  coussin de 

verdure supplémentaire en bordure du parc Jean-Paul L’allier et la voie carossable sur 

la côte d’Abraham

Myriam Hudon Bonsoir. Cette petite portion de Saint-Vallier à l'est de la rue de la Couronne sera 

végétalisée et dédiée au transport actif. Bonne soirée.

06/09/2022 

20:12:17

06/09/2022 

20:34:29

82 La passerelle est non seulement sécuritaire, mais aussi permet l'utilisation de l'espace 

en 3D, ce qui est optimal, y a-t-il des plans d'aménager des passerelles surelevées à 

d'autre endroits pour traverser les zones à plus haut traffic

Isabelle Dussault Bonsoir. Dans le cadre du projet de tramway, il n'est pas prévu de construire de 

passerelles surélevées. Cependant, si vous avez des suggestions en ce sens, nous vous 

invitons à les soumettre par l'entremise du 311. Merci de votre participation et bonne 

soirée.

06/09/2022 

20:12:38

06/09/2022 

20:43:09

83 Selon la réponse que vous fournissez, vous décidez donc de déplacer la congestion au 

coin d'Honoré-Mercier au lieu de coin Dorchester!!?

C Dorion Les simulations informatiques montrent que l'introduction d'un virage à gauche au 

coin Abraham / Honoré-Mercier ne montrent pas une augmentation de la congestion. 

Plusieurs automobilistes vont possiblement choisir d'accéder à l'autoroute par la rue 

Monseigneur-Gauvreau

06/09/2022 

20:13:36

06/09/2022 

20:32:16

84 On parle encore de l’Autoroute Laurentienne. Mais est-ce que ça ne doit pas être 

transformée en boulevard urbain?

Dyane Plourde résolue en direct 06/09/2022 

20:14:00

06/09/2022 

20:14:42

85 Si la trajet aurait passé par Laurentien au lieu de Du Chalutier (côté ouest de la 

Rothman), aurait-il été nécessaire de démolir la passerelle de piéton ?

Camil Rouleau Bonsoir. Le tracé sur Laurentien n'a pas été retenu en raison de plusieurs contraintes 

en conception. La passerelle actuelle entre en conflit à plusieurs niveaux avec le site 

du pôle d'échanges afin de permettre autant l'accès au tramway qu'aux autobus. 

Merci et bonne soirée.

06/09/2022 

20:14:57

06/09/2022 

20:50:57

86 vas t’il  être possible de mettre un vélo dans le tramway Richard Duguay résolue en direct 06/09/2022 

20:15:16

06/09/2022 

20:15:59

87 Combien de places de stationnement seront enlevées dans le quartier St-Roch après 

l'arrivé du Tramway?

Francis Dupuis résolue en direct 06/09/2022 

20:17:02

06/09/2022 

20:22:43

88 Pouvez vous montrer un plan et expliquer en détails les changements à venir pour le 

rond point de la rue des Embarcations?

Mario Joyal résolue en direct 06/09/2022 

20:17:12

06/09/2022 

20:20:12

89 Merci de votre réponse. Mélanie Leduc Merci de votre participation! 06/09/2022 

20:18:10

06/09/2022 

20:20:24

90 Si jamais le Tramway est plus populaire que prévu, sera-t-il possible d'ajouter des 

rames supplémentaires?

Francis Rivière résolue en direct 06/09/2022 

20:18:20

06/09/2022 

20:22:49
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91 Si le rond-point de des Embarcations n’est pas disponible pour des auto-partages, peut-

on penser utiliser 1 ou 2 espaces au niveau des stationnements  minute (?) pour 

déposer des passagers? Pour que ces voitures soient du côté des résidents et non du 

côté d’un parc?

Dyane Plourde Bonsoir. Les dépose-minutes servent en effet à s'immobiliser quelques minutes pour 

déposer ou prendre des passagers. Ceux-ci sont prévus en bordure de l'autoroute 

Laurentienne afin de faciliter la connexion avec les axes routiers et éviter de la 

circulation dans les rues locales. Cependant, un résidant du secteur pourrait souhaiter 

utiliser la rue des Embarcations afin de déposer un passager dans le rond-point. Merci 

et bonne soirée.

06/09/2022 

20:19:14

06/09/2022 

20:47:09

92 Merci pour l’excellente présentation! Denis Boucher Merci de votre participation! 06/09/2022 

20:19:34

06/09/2022 

20:20:40

93 Dommage qu'il n'y ait pas de volonté de conserver la passerelle Adrien Pouliot en 

l'intégrant dans les nouveaux aménagements. Le lien au niveau de la Croix-Rouge aurait 

pu s'y ajouter plutôt que le remplacer.

Vincent Berthet Merci pour votre commentaire et pour votre participation à la séance de ce soir. 06/09/2022 

20:19:35

06/09/2022 

20:21:37

94 C’est un peu ironique que le pôle de St-Roch doit avoir des stationnements pour les 

employés du RTC :-). Ils n’utiliseront pas les transports en communs?

Sébastien Lavoie Bonjour,

Ce sont, pour la majorité, des stationnements pour les inspecteurs qui doivent être 

présents sur l'ensemble du réseau.

06/09/2022 

20:20:19

06/09/2022 

20:23:45

95 Est-il prévu de rendre permeable la rue que l’on peut prendre sur des Embarcations 

mais qui fait un cul-de-sac. Elle sert de zone de parking pour les condos voisins? Elle est 

a l’est du site du pole d’échange st-roch. 

Alors qu’on pense que c’est un raccourci vers le pont Drouin, on tombe sur  un rond-

point, une clotûre et nous voilà pris pour revenir sur nos pas

Myriam Hudon Bonsoir. Je crois que la rue dont vous parlez est en fait le stationnement privé de la 

copropriété. Tout ce secteur sera réaménagé dans le cadre du projet. Merci et bonne 

soirée.

06/09/2022 

20:20:29

06/09/2022 

20:52:37

96 Est-ce que des travaux sont prévus pour réduire les couloirs de vent sur la Couronne qui 

ne semble plus avoir d'arbres entre Charest et St-Francois?

Anik Roy résolue en direct 06/09/2022 

20:20:55

06/09/2022 

20:42:12

97 Marc Des Rivières, directeur STMI 08:05 PM 

Le virage à gauche sera permis en tout temps à l'intersection de la rue Saint-Anselme et 

de la rue Dorchester pour permettre aux véhicules de se diriger vers l'est sur le nouvel 

axe en direction est qui longe l'immeuble de la Rothmans

Robert Vézina Merci de votre participation à la séance. 06/09/2022 

20:21:13

98 Est-ce que la ville prévoit créer un nouveau logo pour le tramway. Par exemple, nous 

avons le logo du métro de Montréal (la flèche entouré d'un cercle) ou de celui de 

Londres (le cercle rouge avec le mot underground). Ces logos donnent une image de 

marque très forte et son facilement reconnaissables.

Francis Rivière Merci de votre commentaire! Aucune modification du logo actuel n'est envisagée 

pour le moment.

06/09/2022 

20:21:40

06/09/2022 

20:36:09

99 Est-ce qu'on peut recevoir une carte de ce nouvel axe qui sera relié à Saint-Anselme? Robert Vézina Bonsoir. La présentation de ce soir et l'enregistrement de la séance seront disponibles 

en ligne dans quelques jours. Vous les trouverez sur cette page : 

https://tramwaydequebec.info/ressources/documentation/#. Merci et bonne soirée.

06/09/2022 

20:21:52

06/09/2022 

20:48:45

100 en fait je souhaite savoir si le centre-ville continuera d'être désservi par des autobus Catherine Jean-

Thibault

résolue en direct 06/09/2022 

20:21:56

06/09/2022 

20:24:14

101 Comment ma clientèle qui vient du nord pourras avoir accès à mon commerce sur la 

rue de la Couronne et au stationnement?

Comment avoir accès a un nouveau bâtiment qui sera situé sur la rue de la Couronne et 

son stationnement souterrain?

pierg096@hotmail.fr résolue en direct 06/09/2022 

20:22:57

06/09/2022 

20:52:47
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102 Quels sont les mesures et les moyens que vous prenez maintenant en faisant le projet 

et ensuite vous prendrez

lors du fonctionnement du tramway pour éliminer ou atténuer les problèmes du bruit 

et des vibrations engendrés

par tramway?

Sabiha Torun résolue en direct 06/09/2022 

20:25:08

06/09/2022 

20:42:36

103 Y aura t-il des endroits sur les rails du Tramway où il pourrait y avoir un croissement en 

X pour qu'un Tramway circule temporairement en sens inverse en cas de bris pour 

ensuite revenir du bon côté?

Francis Rivière Bonsoir. Des zones de replis sont en effet prévues à plusieurs points du tracé afin de 

maintenir le service en cas d'incidents. Dans ces cas, seule la portion touchée pourrait 

être fermée temporairement et le service pourra être maintenu sur le reste de la 

ligne. Merci et bonne soirée.

06/09/2022 

20:25:12

06/09/2022 

20:54:39

104 Aux intersections (ex, Prince-Edouard, Des Ambarcations, ...)  y aura-t-il un signal 

sonore qui se fera entendre à l'approche du tramway? Ne pas oublier que les condos 

sont très prêt.

Utilisateur résolue en direct 06/09/2022 

20:25:30

06/09/2022 

20:27:54

105 Y a-t-il des plans pour créer des station de recharge pour les véhicules électriques? Isabelle Dussault La Ville déposera au cours des prochains mois une stratégie en matière 

d'électromobilté qui précisera les endroits ou des bornes de recharge seront installées

06/09/2022 

20:26:22

06/09/2022 

20:57:21

106 Peu d’informations ou de diapos sur le réaménagement de la rue de la Couronne entre 

St-Joseph et des Embarcations. Est-ce encore à l’étude?

Gaetan Paré résolue en direct 06/09/2022 

20:27:59

06/09/2022 

20:29:15

107 Durant la construction sur couronne, les bus circuleront-ils sur Dorchester (ex 801) Christian Bisson résolue en direct 06/09/2022 

20:28:01

06/09/2022 

20:28:19

108 Par où passeront les cyclistes qui arrivent de bord de la rivière côté nord ou du pont 

Drouin et qui voudront joindre le pole d’échange St-Rock ?

Camil Rouleau résolue en direct 06/09/2022 

20:29:52

06/09/2022 

20:30:14

109 Si j'ai bien compris, de jour, la seule possibilité pour la circulation automobile 

provenant du nord de se diriger vers l'est sera par Prince-Édouard, c'est bien ça? 

Puisque l'école des Berges est sur Prince-Édouard et qu'une majorité d'élève doit la 

traverser : est-ce que des mesures de ralentissement du trafic devant l'école seront 

prévues pour assurer la sécurité - autant pour la période scolaire que pour atteindre 

piste cyclable, rivière et piscine?

Dominique Papin résolue en direct 06/09/2022 

20:30:02

06/09/2022 

20:33:36

110 Est-ce que ça veut dire qu'au pôle saint-roch il y aura un échangeur (spliter) sur les rails 

pour changer de direction ??

martin st-louis résolue en direct 06/09/2022 

20:30:45

06/09/2022 

20:31:43

111 Bon circulation locale on loue un communauto  au stationnement Dorchester et on doit 

aller sur Saint francois est près de la rue Du Pont, pour se rendre nous devrons prendre 

la rue Caron tourner sur la rue des Commissaires est, après à droite sur la rue du Parvis 

et finalement tourner à gauche sur la rue saint francois est, cette hypothèse est-elle 

plausible?

Lucie Ramsay Cette hypothèese est plausible. Vous devrez toutefois franchir la plateforme sur la rue 

de La Salle

06/09/2022 

20:31:08

06/09/2022 

20:50:08

112 Le 800 doit se rendre en haute-ville tout comme le 801 est-ce que la rue Dorchester 

aura des voies réservées?

martin st-louis résolue en direct 06/09/2022 

20:31:46

06/09/2022 

20:32:20

113 Merci, je consière que mes deux questions ont été répondues. Francis Dupuis Merci de votre participation! 06/09/2022 

20:31:48

06/09/2022 

20:32:31

114 Sur la rue Du Chalutier est-ce que le tracé sera végétalisé devant les condos qui sont 

très près afin de diminuer le bruit?

Utilisateur résolue en direct 06/09/2022 

20:32:44

06/09/2022 

20:36:17

115 après Daniel car les 800 et 801 sont prévus pour la suite du projet de tramway donc est-

ce possible que par la suite il y aura des voies réservées après les travaux et donc 

durant le projet de tramway?

martin st-louis résolue en direct 06/09/2022 

20:33:55

06/09/2022 

20:34:31

116 comment sera répartie les stations des vélo électrique du rtc Richard Duguay résolue en direct 06/09/2022 

20:36:34

06/09/2022 

20:37:26
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117 Par où seront évacués et transportés les gravats du creusage du tunnel? Gaetan Paré résolue en direct 06/09/2022 

20:36:58

06/09/2022 

20:37:59

118 Mme Dufour, veuillez communiquer avec moi. Utilisateur Bonjour, il me fera plaisir de vous contacter, mais pouvez-vous me donner votre nom 

et vos coordonnées svp ? 

Merci!

06/09/2022 

20:37:53

06/09/2022 

20:38:33

119 Quand allons nous recevoir les infos sur la circulation et les accès pour notre clientèle 

qui demeure sur la rue de la Couronne et qui ont un stationnement?

Infos visuel sur papier,

Aurons nous la fierté de présenter le projet par référendum?

pierg096@hotmail.fr Bonsoir. Pour des questions spécifiques à l'accès d'un bâtiment, nous vous invitons à 

communiquer avec nous par le 311. Nous pourrons alors vous fournir des itinéraires 

précis selon votre localisation. Merci et bonne soirée.

06/09/2022 

20:38:34

06/09/2022 

20:56:04

121 Je désire avoir une réponse à mes questions. Utilisateur Vos questions seront posées en direct. 06/09/2022 

20:42:53

06/09/2022 

20:44:05

122 À quelle vitesse le tramway sortira-t-il du tunnel sur de la Couronne? Y aura-t-il une 

signalisation pour permettre aux piétons et vélos engagés sur la rue partagée de 

repérer l'arrivée du tramway devant le parc Lallier?

Louise Hénault-

Ethier

résolue en direct 06/09/2022 

20:43:12

06/09/2022 

20:43:40

123 Je comprend que la décision d’interdire le virage a gauche sur Dorchester est pour 

garantir la fluidité. Mais nous devons pas seulement garantir la fluidité mais aussi 

garantir la vie économique et culturel du quartier. Et aussi limité de déplacer le trafic 

sur les autre rue du Quartier. Je vous demande de permettre le virage à gauche sur St-

Joseph et Charest

Eric Courtemanche 

Baril

Nous prenons note de votre commentaire. Merci de votre participation! 06/09/2022 

20:43:26

06/09/2022 

20:46:48

124 Est-ce que l'escalier de la Couronne ou l'ascenceur seront hors fonction à un moment 

des travaux?

Louise Hénault-

Ethier

résolue en direct 06/09/2022 

20:44:00

06/09/2022 

20:44:18

125 Combien de jours de dynamitage ou d'excavation sont prévues pour ouvrir le tunnel? 

Quels seront les horaires types pour ces travaux lourds et si possible la date de début et 

de fin des travaux?

Louise Hénault-

Ethier

Le temps estimé pour la réalisation du tunnel et des stations souterraines est estimé à 

36 mois, cependant, la méthode de réalisation qui sera choisie par le partenaire privé 

infrastructure pourrait influencer l'échéancier de manière à optimiser les délais des 

travaux. Outre la méthode de creusement par dynamitage, d’autres méthodes de 

creusement pourraient être retenues par le Partenaire privé Infrastructures, c’est-à-

dire le consortium en charge de la réalisation des travaux du tramway. Dans le cas où 

la méthode de dynamitage était retenue, rassurez-vous, toutes les mesures 

d’atténuation nécessaires seront mises en place pendant les travaux afin de respecter 

les exigences en termes d’intégrité structurale des ouvrages existants et de minimiser 

les nuisances pour les riverains. Il existe un risque résiduel que le niveau de vibrations 

lors des opérations de sautage dépasse le niveau de perception humaine ; c’est pour 

cette raison que ces opérations de sautage seront circonscrites à deux périodes de la 

journée, soit en début de matinée et fin d’après-midi. Enfin, les travaux devront 

notamment se conformer au Règlement sur le bruit R.V.Q. 978.

06/09/2022 

20:44:53

06/09/2022 

20:52:13

126 Sur la rue Du Chalutier est-ce que le tracé sera végétalisé devant les condos qui sont 

très près afin de diminuer le bruit?

Utilisateur résolue en direct 06/09/2022 

20:46:52

06/09/2022 

20:47:23

127 Je m'inquiète beaucoup des effets sonores ( décibels  présents lors du passage des 

tramways sur le Pont Drouin, surtout que l'eau est porteur de bruit ...?

Ginette de Launière résolue en direct 06/09/2022 

20:47:46

06/09/2022 

20:50:14

128 J'ai peut-être manqué l'information, mais cela a déjà été dit, pouvez-vous répéter à 

quel moment la rue Dorchester commencera à être à deux sens?

Mélanie Leduc résolue en direct 06/09/2022 

20:48:17

06/09/2022 

20:48:34
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129 Est-ce que Prince edouard sera changé en one-way jusqu’au PontDupont-Dorchester en 

direction EST (vers palais de justice) ? Les travaux en cours sont un irritant important 

pour les déplacements actifs (on comprend que cest un chantier, mais attention aux 

mesures d’accomodement des pietons) et c’est aussi une manière de réduire les 

risques d’accident et de vitesse dans le secteur de l’école des Berges?

Myriam Hudon résolue en direct 06/09/2022 

20:48:45

06/09/2022 

20:51:11

129 Est-ce que Prince edouard sera changé en one-way jusqu’au PontDupont-Dorchester en 

direction EST (vers palais de justice) ? Les travaux en cours sont un irritant important 

pour les déplacements actifs (on comprend que cest un chantier, mais attention aux 

mesures d’accomodement des pietons) et c’est aussi une manière de réduire les 

risques d’accident et de vitesse dans le secteur de l’école des Berges?

Myriam Hudon La rue Prince-Édouard va demeurer à double sens entre la rue de la Couronne et le 

Palais de justice.

La sécurité des piétons et des cyclistes est une préoccupation importante qui est prise 

en considération lors du chantier, Je vous invite à signaler les problèemes au 311

06/09/2022 

20:48:45

06/09/2022 

20:54:35

130 Et la vitesse de sortie du tunnel? Louise Hénault-

Ethier

Bonsoir. Dans le tunnel, la vitesse maximale permise sera de 70 km/h. Dans la rue de 

la Couronne, elle sera plutôt fixée à 30 km/h afin d'assurer une cohabitation 

harmonieuse avec le milieu. De même, à l'approche des intersections traversantes, 

l'opérateur adaptera sa vitesse afin d'assurer la sécurité des usagers. Merci et bonne 

soirée.

06/09/2022 

20:54:19

06/09/2022 

20:57:47

131 Est-ce que le Tramway sera climatisé en été et chauffé en hiver? Francis Rivière résolue en direct 06/09/2022 

20:54:35

06/09/2022 

20:54:49

132 Y a t-il des aménagements prévus pour les véhicules d’urgence ? Guillaume Lizotte résolue en direct 06/09/2022 

20:56:35

06/09/2022 

20:57:07

133 Merci de la réponse, ce que je comprend c'est que à partir de Caron on tourne direction 

est sur la rue La Salle et non des Commisaires

Lucie Ramsay Les véhicules ne peuvent psas traverser la plateforme. Ils doivent emprunter la rue de 

La Salle ou la rue Prince-Édouard

06/09/2022 

20:57:30

06/09/2022 

21:08:48

134 1. Avez-vous déjà examiné la solution Eco Cycle de ginken.com au Japon? Il s'agit d'un 

stationnement rotatif souterrain pour vélo qui les mets à l'abri des intempéries et des 

vols.

2. Sera-t-il possible de diminuer GRANDEMENT les cycles des feux de circulation? Par 

exemple 45-60 sec par sens pour éviter l'effet de bouchon/ressort et diminuer aussi 

l'attente (et la frustration) de tous?

Suzanne Mathieu Bonjour. Nous vous remercions de votre suggestion pour les stationnements à vélo. 

Dans le cadre du tramway, les vélostations prévues sont composées de bâtiments 

sécurisés et surveillés situés à proximité des stations ou des pôles d'échanges. Nous 

prenons aussi bonne note de votre commentaire concernant les feux de circulation. Il 

est difficile d'y répondre précisément puisque chaque intersection présente ces 

propres caractéristiques. De plus, la Ville poursuit le déploiement de son gestionnaire 

artériel qui permet une gestion en temps réel des feux de circulation afin d'adapter la 

durée des feux à la situation. Merci de votre participation. 

06/09/2022 

20:58:52

Répondu après 

la séance

135 L’entièreté de rue de la Couronne n’est pas admissible à ce programme Mariane Robillard Bonsoir. Malheureusement, nous n'avons pas d'expert avec nous ce soir pour cette 

question spécifique. Nous vous invitons à communiquer avec le 311 pour obtenir plus 

de précisions. Merci de votre présence à la séance et bonne soirée.

06/09/2022 

21:00:52

06/09/2022 

21:02:53

136 Considérant l’impact sur la circulation pour les résidents pour accéder à Dorchester, est-

ce qu’il sera possible de veiller à restreindre l’accès aux routes comme Arago qui est 

actuellement utilisé par plusieurs pour circuler. Et est-ce qu’il y aura une lumière coin 

Arago Dorschester?

Claudia Parent résolue en direct 06/09/2022 

21:01:10

06/09/2022 

21:03:27

136 Considérant l’impact sur la circulation pour les résidents pour accéder à Dorchester, est-

ce qu’il sera possible de veiller à restreindre l’accès aux routes comme Arago qui est 

actuellement utilisé par plusieurs pour circuler. Et est-ce qu’il y aura une lumière coin 

Arago Dorschester?

Claudia Parent Un feu de circulation est prévu au coin Arago / Dorchester. Les débits de riculation 

devraient diminuer sur la rue en rason de la fermeture du lein vers l'autoroute 

Duffrein-Montmorency

06/09/2022 

21:01:10

06/09/2022 

21:06:19

137 Est-ce que les commercants pourront ouvrir des terrasses sur la rue piotonne? Mariane Robillard résolue en direct 06/09/2022 

21:01:37

06/09/2022 

21:03:15
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138 Comment un tramway peut rouler à 30km/h sur une rue partagée limitée à 20km/h? martin st-louis La vitesse du Tramway s'adapte au milieu traversé. Le tramway ajustera sa vitesse 

dans la rue partagée.

06/09/2022 

21:01:41

06/09/2022 

21:04:15

139 Si je comprend bien la rue de la Couronne la circulation pourras être possible pour des  

résidents avec un stationnement?

pierg096@hotmail.fr Bonjour. La circulation locale sera possible sur certaines portions de la rue de la 

Couronne afin de connecter entre elles les rues perpendiculaires et de maintenir les 

accès aux résidences et aux commerces. Merci de votre participation.

06/09/2022 

21:02:27

Répondu après 

la séance

140 Comment peut-on prétendre qu’il n’y aura presque pas d’augmentation de trafic sur la 

rue Prince-Édouard alors que ce sera la seul accès le virage à gauche et permettra d’allé  

rejoindre ST-Joseph. A moins qu’une baisse sensible de l’achalandage soit prévue sur St-

Joseph Est

Eric Courtemanche 

Baril

Bonjour. Dans le cadre des travaux de réfection de la rue Dorchester, l'intersection 

entre l'autoroute Laurentienne et la rue du Chalutier sera reconfigurée et permettra 

notamment de faciliter l'accès vers la rue du Prince-Édouard. Ce trajet pourra être 

utilisé pour accéder à la portion est de la rue Saint-Joseph pour les usagers en 

provenance du nord. De même, la portion à l'ouest de la rue Dorchester sera 

accessible à l'aide d'un virage à droite. La rue Saint-Joseph demeurera accessible pour 

tous, et ce, peu importe la provenance. Ce sont plutôt les itinéraires qui seront 

quelquefois modifiés. Merci. 

06/09/2022 

21:02:51

Répondu après 

la séance

141 Allez vous rendre disponible un grand plans détaillées (pdf) de la circulation pour les 

des rues de l’ensemble du quartier?

Sébastien Lavoie Oui absolument! Normalement, ce plan sera disponible d'ici quelques mois. 06/09/2022 

21:03:06

06/09/2022 

21:04:42

142 Si vous permettez des Commissaires à double sens, ça règlerait tout. Elle est assez 

large. Pas bcp de circulation une fois que la Couronne est réservée au tramway.

Robert Vézina Bonjour. Nous prenons bonne note de votre commentaire. Merci de votre 

participation à la séance.  

06/09/2022 

21:03:25

Répondu après 

la séance

143 pour favoriser la prise du tramway par les usagers venant de l'extérieur du quartier, 

serait-il pas pertinent de reserver une voie pour les bus sur dorchester?

Xavier Neveu Bonjour. Nous prenons bonne note de votre suggestion. Dans le cadre du 

réaménagement de la rue Dorchester à double sens, il n'est pas prévu de maintenir les 

voies réservées. Le tramway agira comme lien principal entre la Basse-Ville et la Haute-

Ville. Merci. 

06/09/2022 

21:04:42

Répondu après 

la séance

144 Merci pour les nombreux éclaircissements sur les détails du projet. Beau travail 

d’équipe !

Nicolas Saucier Merci de votre participation! 06/09/2022 

21:06:52

06/09/2022 

21:07:15

146 Merci pour les présentations et les réponses Louise Hénault-

Ethier

Merci de votre participation! 06/09/2022 

21:08:52

06/09/2022 

21:09:13
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